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Затем на рынке ипотечного кредитования произо
шло затишье, однако с середины апреля ключевая 
ставка начала снижаться и на сегодняшний день 
составляет 8% годовых. На фоне этого банки кор
ректировали условия по ипотеке, и число сделок 
постепенно увеличивалось. Новая волна ощути
мого роста спроса на ИЖК была зафиксирована 
в июне. По данным пермского отделения ЦБ, от
носительно мая было отмечено двукратное увели
чение как числа заключенных договоров ипотеки, 
так и объема выданных кредитов. При этом объем 
срочной задолженности перешел к росту, увели
чившись за месяц на 425 млн руб. О двукратном 
росте количества сделок и объемов выданных кре
дитов в июне по сравнению с маем сообщают и в 
Сбербанке. Клиенты ВТБ в Пермском крае в июне 
оформили более 220 жилищных кредитов на 718 
млн руб., что в 2,5 раза превысило результат мая. 
В ВТБ ожидают, что в июле рост продолжился — 
предварительные итоги месяца показывают, что 
продажи ипотеки в июле превышают июньские 
более чем на 25%.

Однако в целом за полгода показатели отдель
ных банков, как и общая статистика ЦБ, демон
стрируют отрицательную динамику. В «Открытии» 
жители Пермского края за шесть месяцев 2022 
года оформили около 1 тыс. ипотечных креди
тов на сумму примерно 2 млрд руб., это на 50% 
меньше показателей 2021 года. В ВТБ за это вре
мя пермяки взяли около 1,9 тыс. ИЖК на сумму 
5,3 млрд руб., и пока, по данным банка, уровень 
спроса не восстановился до рекордных показате
лей 2021 года.

ГоСподдержкА кредИтоСпоСобНоСтИ 
Спрос на ИЖК в Прикамье, как и в целом по стра
не, продолжают поддерживать государственные 
программы льготного кредитования. На них, по 
информации краевого отделения Центробанка, в 
первом полугодии пришлось более 70% от общей 
суммы выданных в регионе ипотечных кредитов 
под залог прав требования по ДУДС — 8,44 млрд 
руб. Кредит смогли получить 2,95 тыс. семей.

В настоящее время действует несколько гос
программ, которые позволяют приобрести жилье 
в кредит под низкий процент: льготная ипотека на 
новостройки под 7% годовых, семейная ипотека 
для семей с детьми по ставке до 6% годовых, сель
ская ипотека для покупки жилья в сельской мест
ности под 3% годовых. Кроме того, господдержку 
могут получить военнослужащие, ITспециалисты, 
молодые и многодетные семьи.

В «Открытии» считают, что государственные 
программы на период марта — мая нынешнего 
года стали практически единственным рабочим 
инструментом на рынке ипотеки. В первом кварта
ле на госпрограммы пришлось 45% всех ипотеч
ных сделок, осуществленных банком в Пермском 
крае, во втором — 64%.

В ВТБ в первом полугодии жители Пермско
го края оформили по госпрограммам более 900 
кредитов на 2,8 млрд руб., что составляет 48% от 
всех ипотечных сделок по количеству и 52% — по 
объему. В марте — апреле на льготные програм
мы приходился основной объем выдач, к лету 
рынок постепенно выровнялся до стандартных 
пропорций.

ожИвлеНИе ИпотечНоГо рЫНкА 
продолжИтСя блАГодАря 
дАльНейшему СНИжеНИю 
СтАвок И определеННой 
СтАбИлИзАцИИ экоНомИчеСкой 
СИтуАцИИ в СтрАНе

В IV квартале 2022 года 
«Пермглавснаб» планирует вве-
сти в эксплуатацию отреставри-
рованное здание пивоваренного 
завода Ижевского товарищества, 
сообщили в компании. Объект 
культурного наследия в 2017 го-
ду приобрел застройщик «Перм-
главснаб», решив его отреставри-
ровать и приспособить под совре-
менное использование. Теперь 
бывший пивзавод на ул. Сибир-
ской, 35, будет жилым комплек-
сом. «Сейчас мы находимся в за-
ключительной стадии работ. Уже 
виден внешний облик нового объ-
екта – исторический фасад здания 
полностью восстановлен, скоро 
должны выйти на сдачу объекта», 
– рассказал гендиректор «Перм-
главснаба» Владимир Занин.

Клубный дом бизнес-клас-
са на 18 квартир имеет площадь 
6,2 тыс. кв. м, из них почти 2 тыс. 
«квадратов» отведено под жи-
лье, остальное – коммерческие 
помещения на первом, втором 
этажах, в трехэтажном пристрое, 
места общего пользования, а 
также подземная парковка на 30 
машино-мест. Объект предусма-
тривает закрытую территорию и 
все необходимые элементы бла-
гоустройства. На сегодняшний 
день осталось всего несколько 
квартир, у которых еще не опре-
делился будущий собственник.

Здание пивзавода Ижевского 
товарищества – известный в го-

роде объект культурного насле-
дия. На момент приобретения 
компанией «Пермглавснаб» зда-
ние было полуразрушено. Объ-
ект, построенный в 1908 году, не 
эксплуатировался после 1991 го-
да. В начале 2000-х застройщик 
– ЗАО «Б.С.Т.» (переименовано 
в ООО «БТ15») – купил здание 
Ижевского пивоваренного заво-
да у мэрии Перми, собираясь его 
реконструировать. В 2016 году 
компания обанкротилась, и па-
мятник архитектуры уже в виде 
объекта незавершенного строи-
тельства на торгах купил «Перм-
главснаб». Предыдущий вла-
делец успел разработать про-
ект реставрации и приспособле-
ния здания под современное ис-
пользование, снес часть здания 
и провел иные работы. «Перм-
главснаб» снова провел экспер-
тизу, обследовал оставшуюся 
часть постройки и откорректи-
ровал проект с учетом современ-
ных требований к строительству. 
Восстановление бывшего пивза-
вода вызвало общественный ре-
зонанс, активист Денис Галиц-
кий пытался оспорить результа-
ты историко-культурной экспер-
тизы проекта, предусматриваю-
щей демонтаж оставшейся части 
строения.

Владимир Занин отметил, что 
инвесторам невыгодно занимать-
ся восстановлением памятников 
архитектуры из-за сложности ра-

бот и их высокой цены. В Перми 
немного высококлассных специ-
алистов, проектных и строитель-
ных организаций, имеющих пра-
во работать с объектами культур-
ного наследия. Конкуренции сре-
ди участников этого рынка нет, 
поэтому стоимость услуг таких 
компаний высока, сообщил собе-
седник. Сейчас «Пермглавснаб» 
работает с местными организа-
циями, но неудовлетворенность 
от сотрудничества с местными 
участниками рынка у строитель-
ной компании есть.

«Многие памятники отнесе-
ны к объектам культурного на-
следия не по внешним архитек-
турным элементам или художе-
ственной ценности, а из-за их 
исторического значения. Но ху-
дожественная ценность и исто-
рические события или личности, 
связанные с этими зданиями, – 
разные вещи. Считаю, предмет 
охраны у таких объектов должен 
быть разный, и это требует об-
суждения. При необходимости в 
предмет охраны этих зданий на-
до внести изменения, а может 
быть, и исключить какие-либо 
объекты из числа охраняемых, – 
подчеркнул Владимир Занин. – 
Безусловно, нужно бережно от-
носиться к своему культурному 
наследию, но сегодня законода-
тельный маятник качнулся в сто-
рону жесткого запретительства к 
возможным изменениям переч-
ня памятников. В результате мы 
видим в городе развалины, уро-
дующие его облик». По мнению 
руководителя «Пермглавснаба», 
нюансы отраслевого законода-
тельства не позволяют инвесто-
рам в прогнозируемые сроки 
красиво, качественно и функцио-
нально восстановить историче-
ские здания. «Сроки и результаты 
работ непредсказуемы, финансо-
вые потоки на таких проектах за-
ранее просчитать нельзя», – по-
лагает Владимир Занин. Поэто-
му содержать и восстанавливать 
многие памятники архитектуры 
без участия бюджета невозмож-
но, считает гендиректор «Перм-
главснаба».

Для компании «Пермглав-
снаб» реставрация бывшего пив-
завода связана с желанием по-
пробовать свои силы в новом 
для себя направлении и привести 
в нормативное состояние объект 
культурного наследия в истори-
ческом центре Перми.

По данным краевой госин-
спекции по охране объектов 
культурного наследия, в Перм-
ском крае насчитывается 3119 
объектов культурного наследия. 
Как сообщал ранее «Новый ком-
паньон» со ссылкой на руковод-
ство инспекции, в 2018 году толь-
ко 38% от общего числа памятни-
ков находились в удовлетвори-
тельном состоянии.

По словам архитектора-ре-
ставратора Геннадия Воженни-
кова, участвовавшего в разработ-
ке проекта здания и обосновыва-
ющих материалов, первоначаль-
но разработчики проекта оце-
нивали возможность сохране-
ния фасада пивзавода. К работе 
привлекались специалисты, кон-
структоры всероссийского мас-
штаба. Здание очень долго про-
стояло без ремонта кровли, сте-
на намокала, промерзала, и кир-
пич сильно испортился, пояснил 
эксперт. Поэтому было принято 
решение о демонтаже конструк-
ции. Во время реставрации за-
стройщик специально заказывал 
производство кирпича, идентич-
ного по размеру историческому 
стройматериалу. В процессе де-
монтажа фрагментов разрушаю-
щейся исторической кладки бы-
ла проведена сложнейшая опе-
рация по «выпиливанию» фраг-
мента красивой и сложной исто-
рической кладки. «Обычно ре-
ставрированные объекты куль-
турного наследия вводят в биз-
нес-оборот, размещая в них ка-
фе, рестораны или торговые и 
офисные помещения. В этом слу-
чае получилось сделать жилье 
высокого класса, из которого от-
крываются красивые виды. Важ-
ную роль в этом проекте сыграла 
и удачная центральная локация 
здания», – заметил Геннадий Во-
женников.

Наследие возвращается
В конце года «Пермглавснаб» завершит восстановление бывшего 
пивоваренного завода
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«Пермглавснаб» готовится сдать в эксплуата-
цию свой известный и знаковый объект – отре-
ставрированное здание бывшего пивзавода в са-
мом центре Перми. Полуразрушенный объект 
культурного наследия, приобретенный в 2017 
году, застройщик приспосабливает к современ-
ному использованию. Теперь это будет клубный 
дом бизнес-класса с восстановленным истори-
ческим фасадом здания. По словам руководства 
«Пермглавснаба», реставрация объекта куль-
турного наследия является сложным проектом 
из-за высокой стоимости работ, нехватки спе-
циалистов в регионе и нюансов нормативно-
правовой базы.


